

**JUNTA DEPARTAMENTAL**

**ROCHA**

**PERIODO 2020 - 2025**



**ACTA Nº 194**

**SESION ORDINARIA**

**26 DE NOVIEMBRE DEL 2024**

**JUNTA DEPARTAMENTAL DE ROCHA**

**ACTA N° 194**

**Sesión ordinaria del 26 de noviembre del 2024**

**ASISTENCIAS:**

Preside el señor edil Daniel Fontes, asistiendo además los señores ediles titulares José L. Molina, Dario Popelka, José Condeza, Hugo Remuñan, Blanca García, Andres Morales, Mario Núñez, Ruben Sosa, Nicolás Fontes, Graciela Techera, Estrella Franco, Eduardo Veiga, Oscar Andrada, Pablo Larrosa, Angel Silva, Federico Amarilla, Diego Rodríguez, Graciela Fonseca y Rafael de León; asisten además los señores Ediles suplentes en ejercicio de la titularidad Betania Ferrerira, Mauro Amorín, María Fernanda Amorín, Fernando Vicente, Sergio Soria, Ruben González, Sara Longeau y Julio Hernández

Alternaron los señores ediles suplentes Ernesto Abreu y Victoria Calabuig

Ausente los señores Ediles María Inés Rocha, María Luciana Alonzo, Pablo Nicodella, Miguel Sanguinetti, Facundo Terra, Ana Claudia Caram, Barbara Ferronato, Gustavo Hereo y Julio Graña,

En uso de licencia los señores Ediles Ricardo Rodríguez y Germán Magalhaes.-

-Siendo la hora 19.15' del veintiséis de noviembre del año dos mil veinticuatro da comienzo la sesión.-

SEÑOR PRESIDENTE: Señores ediles, comenzamos la sesión ordinaria de hoy considerando el Acta N° 192 de la sesión ordinaria del 19 del mes corriente. Los que estén por la afirmativa, sírvanse así indicarlo

-(se vota) 22 en 22 Afirmativa.

Tiene la palabra el señor Edil Ernesto Abreu.

SEÑOR EDIL ERNESTO ABREU: Sé que estamos un poquito, capaz que fuera de lo que habitualmente se debe hacer en esta junta, pero hemos conversado con los coordinadores de bancada de los otros sectores y lamentablemente un compañero, un funcionario de esta junta ha perdido un familiar, nos referimos a Pablo de León, por lo cual entendemos y proponemos que se haga un minuto de silencio por la persona del padre de Pablo.

SEÑOR PRESIDENTE: Sí señor, así será.

-(se realiza minuto silencio)

SEÑOR PRESIDENTE: Sí señor Edil Ernesto Abreu.

SEÑOR EDIL ERNESTO ABREU: Simplemente agregar a esto, ya sabemos que los hechos lamentablemente ya sucedieron, pero vamos a pretender y proponer que se le envíe una nota en nombre de toda la junta a la familia.

SEÑOR PRESIDENTE: Así será, señor Edil. Comenzamos con la media hora previa. Tiene la palabra la señora Edil Graciela Fonseca.

SEÑORA EDIL GRACIELA FONSECA: Buenas noches, señor presidente, ediles en sala. Voy a leer una carta de los vecinos de Punta del Diablo. Estimadas autoridades, por medio de la presente, los vecinos y vecinas de Punta del Diablo, nos dirigimos a ustedes con el propósito de expresar nuestra preocupación por la gestión de residuos en nuestro balneario, así como para solicitar la instalación de contenedores de basura en puntos estratégicos de la localidad. Punta del Diablo, como uno de los destinos turísticos más emblemáticos de Rocha, recibe cada año un gran número de visitantes, especialmente durante la temporada alta. Si bien esta influencia contribuye al desarrollo económico de la zona, también genera un aumento significativo en la producción de residuos, situación que se ha vuelto difícil de manejar debido a la insuficiencia de infraestructura adecuada para su disposición. La falta de contenedores en áreas clave del balneario no sólo afecta la limpieza y el bienestar de la comunidad, sino que también pone en riesgo la imagen turística y el equilibrio ambiental del lugar. Además, la acumulación inadecuada de residuos puede derivar en problemas de salud pública y contaminación, afectando tanto a los habitantes como a la fauna local. Por ello, solicitamos respetuosamente la colocación de contenedores de basura de fácil acceso a la zona de mayor tránsito, incluidas áreas residenciales, comerciales y playas. Una planificación adecuada para el vaciado regular de dichos contenedores, especialmente durante la temporada turística. La promoción de campaña de concientización para el correcto uso de los contenedores y la separación de residuos reciclables. Estamos convencidos de que la implementación de estas medidas contribuirá significativamente a mantener la limpieza y la belleza natural de Punta del Diablo, en beneficio tanto de sus residentes como de quienes nos visitan. Agradecemos de antemano su atención a

esta solicitud y quedamos a disposición para colaborar en lo que sea necesario para la pronta resolución de esta problemática. Sin más y con la expectativa de una respuesta favorable, saludan atentamente los vecinos de Punta del Diablo y Santiago González, referente, se debe aclarar que Santiago González es referente en el grupo de vecinos de Punta del Diablo. Nada más, muchas gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Señora Edil, ¿usted quiere mandar eso a Medio Ambiente?

SEÑORA EDIL GRACIELA FONSECA: A la Dirección de Medio Ambiente

SEÑOR PRESIDENTE: Muy bien, señora, así se hará y a Higiene. Para continuar para continuar tiene la palabra el señor Edil Mario Núñez.

SEÑOR EDIL MARIO NUÑEZ: Hola, buenas noches. Bueno, el pasado domingo se llevó a cabo el Balotaje en nuestro país, el ganador de esta oportunidad fue el partido Frente Amplio y el nuevo presidente electo de nuestro país es el profesor Yamandu Orsi. Quería saludar y felicitar a dicho partido y en especial a la bancada de Frente Amplio en nuestro departamento. De mi parte desearle al presidente electo que pasará a ocupar el cargo en el mes de marzo del 2025 mucho éxito porque si al gobierno le va bien, nos va bien a todos los uruguayos. Otro tema, por otra parte, quería solicitar de ser posible la colocación de la cartelería con el nombre Próspero Barrios, nombre que se aprobó en esta Junta Departamental y por parte del Ejecutivo a la calle que pasa por detrás de donde fue la conocida pizzería de Marito Meloño, calle que comienza en Mario Anza y finaliza en uno de los pasajes de las viviendas de INVE. Hace tres años que se aprobó y todavía no se ha colocado, entonces quisiera en lo posible que se realizara la colocación de dicha cartelería. Y bueno, quería que estas palabras pasaran al señor Intendente, al Secretario General y a la Dirección de Tránsito. Gracias.

SEÑOR PRESIDENTE: Así será, señor Edil. Para continuar tiene la palabra el señor Edil Rafael de León.

SEÑOR EDIL RAFAEL DE LEON: Gracias, Presidente. En el día de hoy vamos a hablar en base a lo que pasó el domingo 24. Uruguay vivió una nueva jornada democrática ejemplar en el cual el Frente Amplio ganó con absoluta justicia. Creo que con la gran mayoría tuve la oportunidad de saludarlos personalmente, algunos no los he visto pero obviamente desde esta bancada las felicitaciones y lo que decía edil anterior, o sea, desear una muy buena gestión, un muy buen gobierno porque eso significa que a todos los uruguayos nos va a ir bien porque es el presidente de todos los uruguayos. Así que, nada, felicitarlos en nombre de la bancada del Partido Colorado de Rocha y desear éxitos en la gestión presidencial. Muchas gracias, Presidente.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias a usted, señor Edil. Para continuar la media hora previa tiene la palabra el señor Edil Oscar Andrada.

SEÑOR EDIL OSCAR ANDRADA: Gracias, Presidente, buenas tardes para todos. Hace algunas horas me llegan algunas fotos y algunos reclamos de los usuarios del comedor de Castillos nuevamente, en el que, es lamentable la situación o las condiciones de la comida en sí, en ese lugar. Hace no mucho tiempo un Edil oficialista se manifestaba acá que no politizáramos sobre el tema, pero el tema es que la realidad es que se triplicó la cantidad de usuarios del comedor, se triplicó en este periodo y eso habla de que la situación no está bien en el Municipio de Castillos. Pasamos de tener 70 a tener más de 200 o un promedio de 200 comensales en el comedor. El Edil que habló

acá, que no politicemos sobre este tema, en un tono despectivo habló de las personas que allí concurren, menores de 40 años, muchos de esos, con físicos sanos y envidiables, pero sin laburo y sin sustento, lógicamente tienen que ir a comer a algún lugar y alguien tiene que garantizarles ese alimento, pero por lo menos y que mínimamente estén las condiciones que debe de estar para poderse consumir. Yo creo que a nadie le gusta que le den, como me llegaron las fotos hoy, un tupper con un bol lleno de fideos y agua, porque era lo que había, una tangerina pasada y un pedazo de pan que estaba cortado más bien a dientes que con un cuchillo. Eso fue lo que lo tenemos acá y lo podemos hacer llegar a todos los ediles. Es lamentable que se esté atendiendo así a la gente que más necesita, verdad. En otro tema, Presidente, como manifestaban los ediles que me antecedían el pasado domingo, el Frente Amplio, la fórmula de Orsi y Cosse se impuso en las elecciones, el pueblo laudó el tema y quería hacer un poco de reseña de lo que fue la campaña en sí, en ese sentido. Hubieron más de 500 trolls y esto comprobado, 500 trolls en las redes atacando permanentemente a la figura de Yamandú. Hubo denuncias falsas generadas por una militante del Partido Nacional. Se acusó a Yamandú de esconderse, Yamandú nunca se escondió, siempre dio la cara y siempre estuvo al frente de la campaña electoral. Se hicieron campañas en los medios de comunicación por parte de comunicadores, como por ejemplo Nacho Álvarez, en contra de la figura de Yamandú Orsi. Hubo decenas, y eso lo percibíamos todos, de todos los partidos políticos, decenas de operadores políticos disfrazados de periodistas. Eso lo vimos, lo sufrió la fórmula y lo sufrió Yamandú. Soportó con tan temple todo esto, salió fortalecido de todo esto y creemos nosotros que va a ser un buenísimo presidente, ya lo es, lo está demostrando para los uruguayos, pero todo eso queda atrás. Nosotros creemos que es el momento de empezar a trabajar en lo que Yamandú proponía, que siempre era tratar de llegar y unir. Pero, por otro lado, no quiero dejar pasar tampoco que lo que percibíamos como uruguayos, sacándonos el tema del lapso de ser ediles departamentales, sino como vecinos. Nosotros percibíamos una esperanza en la gente. Nosotros veíamos en ese mano a mano cuando salíamos como un militante de masas a repartir listas, como salieron decenas de uruguayos y uruguayas a hacerlo, la buena aceptación y el reclamo de la gente. ¿Sabe lo que pasa? Nosotros notamos en este gobierno cosas buenas, pero fueron más las malas, no escucharon a la gente que fue lo que prometieron y lo que a nosotros nos echaron en cara. La soberbia lo llevó a la derrota, lamentablemente, a este gobierno. Ahora no queda más que disfrutar de la victoria del Frente Amplio. Primero que nada, es que es una fuerza política que nació con el pueblo y se nutre del pueblo, y siempre ha sido así. A veces las encuestas engañan y confunden. Nosotros, en el sentir más íntimo, lo veníamos manifestando hace ya muchos meses en esta Junta Departamental, porque veníamos conversando con la gente y lo veníamos sintiendo, que estábamos volviendo. De hecho, el martes pasado lo dije y algunos se rieron en la cara. Hay que salir a hablar con la gente, hay que entender a la gente, eso le faltó a este gobierno. Por eso vuelve el Frente Amplio, que sí escuchó a la gente. Tuvimos una lección, sí, nos salimos 5 años, 5 años para aprender de los errores y no volver a cometerlos. Así que, nada, deseárselo lo mejor a nuestro partido, a nuestra fórmula y a nuestra gente, todos los uruguayos. Gracias, Presidente.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias a usted, señor Edil. Para continuar, tiene la palabra el señor Edil Ángel Silva.

SEÑOR EDIL ANGEL SILVA: Gracias, Presidente. Este domingo las y los uruguayos fuimos a las urnas para elegir entre dos modelos de país. Fue el modelo Frente Amplista, con un programa popular, elaborado por miles de compañeros y compañeras, en cientos de comités de bases, en cientos de reuniones, y votado democráticamente en el Congreso del Frente Amplio. Fuimos a las urnas, no solamente para votar la fórmula de los compañeros Yamandú y Carolina, ese voto también era por una jubilación digna, por recuperar el derecho a jubilarse a partir de los 60 años, por la educación pública, por el 6% del PBI para la enseñanza y el 1% para la investigación, por un plan de vivienda serio, Presidente, por generar puestos de trabajo de calidad, por respetar la negociación colectiva, por respetar la negociación colectiva entre empresarios y trabajadores, por aumentar el salario mínimo, señor Presidente. Ese voto lleno de esperanza que le devuelve la tranquilidad a nuestro pueblo de no ser perseguidos ni investigados de forma clandestina, que no lo censuren como hicieron con docentes en estos 5 años, es un voto por recuperar el respeto a la libertad de expresión, de reunión, de asociación. El domingo se desbordaron las urnas con esperanzas por la salud pública de calidad, con un presupuesto que esté acorde a las necesidades de nuestro pueblo, señor Presidente. Una salud con médicos, con enfermeros y especialistas suficientes para brindar un servicio de calidad, con remedios en hospitales y policlínicas, sin problemas de infraestructuras. Las urnas hablaron, el pueblo se pronunció en contra de la política económica llevada a cabo adelante en estos 5 años, que favorecieron descaradamente a los maya oro, es decir, a los ricos de este país, a los que integran las cámaras de industrias, comercios, rural, etcétera, en desmedro del pueblo, de los trabajadores, de los jubilados y pensionistas y empleados, domésticas, trabajadores rurales y docentes, obreros y miles de uruguayos que perdimos salario y jubilación, derechos laborales, sociales, entre otros. Eso es lo que habló las urnas el domingo pasado, no sólo ganarle al Partido Nacional. El primero de marzo del 2025 asume otra vez el Frente Amplio, asume un gobierno que sabe escuchar, que gobierna para todos y no sólo para unos pocos, para unos poquitos privilegiados. Asume un gobierno profundamente artiguista, popular, de izquierda, que cumple con su programa en busca de la pública felicidad, señor Presidente. Eso fue lo que pasó el domingo pasado. La gente entendió el mensaje. Gracias, señor Presidente.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias a usted, señor Edil. Para finalizar la media hora previa, tiene la palabra el señor Edil Pablo Larrosa.

SEÑOR EDIL PABLO LARROSA: Buenas noches. Bueno, primero que nada, después de haber vivido una elección como la que se vivió el domingo pasado, donde creo que todos celebramos esa instancia con una gran altura, es bueno ver cómo me pasó con el Presidente, con otro compañero Edil, como De León, podernos saludar en la calle y dejar de todo lo que es la política de lado, ¿verdad? Y ese tipo de cosas hay que resaltarlas. Me pasó con Abreu, que ahora no está también, que muy gentilmente pasó y se quedó conversando con nosotros en el comité. Y ese tipo de cosas son las que resaltan y son las que hay que rescatar, porque en definitiva estamos todos en el mismo barco y la idea es que todos rememos para el mismo lado, ¿no? O todos cinchemos para

el mismo lado. Se han dado cosas que estoy seguro que ninguno de los de acá comparte, pero en realidad si hay algo que nos enorgullece a los uruguayos y en especial a los rochenses, es justamente la cultura cívica que tenemos. No sé si recuerdan mi anterior intervención en la Junta, donde hablé de tolerancia, tender puentes, trabajar sobre puntos donde coincidimos y sobre todo esto último, ¿verdad? Trabajar sobre las coincidencias que podemos tener. Este Gobierno Municipal encabezado por el ex Intendente Umpierrez, lo autodenominó como Gobierno de Todos y, por ejemplo, ahí tenemos un punto en común. Entendemos que pese a quien gobierne, el gobierno es de todos. Hemos estado en discrepancia muchísimas veces y en especial, lo hablo por mí, he sido muy respetuoso al hablar en esta Junta y es por eso que me ha molestado cuando se ha descalificado a nuestra fuerza política y a la fuerza política que represento, obviamente. Se han tolerado muchísimas descalificaciones por parte de distintos actores políticos hacia nuestra fuerza política, no sólo en este ámbito, sino también a nivel nacional. Ahora, cuando la descalificación viene desde un funcionario público, ¿verdad? Es más complejo, ¿no? Porque quien ingresa con un cargo de confianza, por ejemplo, a la Intendencia de Rocha y forma parte de ese gobierno de todos, nosotros como ediles y desde nuestra función como gobierno legislativo, debemos de tomar posición al respecto y es algo que me parece que corresponde hacer. Yo no puedo creer que ninguno de los aquí presentes esté de acuerdo con el reposteo de este funcionario municipal, donde lo que republica o postea nuevamente, dice, el Frente Amplio ya empezó a soltar presos. O, porque todos son oscuros y con visera, refiriéndose a una foto, que tengo las imágenes que no quise mostrarlas porque me parece que todavía echar más leña el fuego. Y en otra publicación habla de la tibieza de algunos es preocupante al Frente Amplio ni un vaso de agua, a no seguir repitiendo errores. De esa manera se refería a un funcionario público, un funcionario municipal, un cargo de confianza de esta legislatura. El funcionario que me refiero, por ejemplo, fue Edil Departamental, hoy cumple funciones en un lugar de relevancia, es quien tiene la responsabilidad de hacer auditorías en la Intendencia. Creo que no es bueno que haga este tipo de comentarios discriminatorios. Él representa a todos los rochenses en un puesto público que pagamos todos. Creo que el actual Intendente, Nicolás García, no puede sostener en un cargo a una persona que se expresa hacia sus pares de esa manera. Él tiene un cargo de responsabilidad en una dirección que controla los procedimientos de gestión y que él mismo realice este tipo de afirmaciones es bastante preocupante. Como lo decía anteriormente, creo que ninguno de los representantes del gobierno que hoy están acá, como ediles, se siente representado por una persona que piensa y dice este tipo de descalificaciones. Sabemos y nos consta que se eliminaron las publicaciones. Sabemos también que la directora del Departamento de Equidad tiene en su poder una disculpa realizada por el funcionario en cuestión, algo que me parece lógico. Lo que yo voy a pedir es el apoyo del cuerpo para que repudie este tipo de actitudes y se solicite al Intendente que aplique la sanción que corresponda al funcionario en cuestión. Así que estoy pidiendo el apoyo del plenario para esto. Gracias, Presidente.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias a usted, señor Edil. El señor Edil Pablo Larrosa pide el apoyo del cuerpo para el tema anteriormente mencionado. Los que estén por la afirmativa, sírvanse así indicarlo.

-(se vota) 12 en 26 Negativo.

-dialogados-

SEÑOR PRESIDENTE: Vamos a pedir la rectificación de voto. Los que estén por la afirmativa, sírvanse así indicarlo.

-(se vota) 16 en 26. Negativo.

SEÑOR PRESIDENTE: Pasamos a los asuntos entrados

ASUNTOS ENTRADOS.

COMUNICACIONES GENERALES.

-El Ministerio de Ambiente remite certificados clasificación proyectos: 1), línea distribución eléctrica en padrón 157, localidad Punta Rubia y Santa Isabel de la Pedrera. Y 2), construcción vivienda sobre pilotes en padrón 47351, localidad El Caracol.

A conocimiento.

-Vecinos Balneario La Esmeralda, al amparo de la ley 18.381, (información pública), solicita la información referida a la instalación de puerto espacial.

Al señor asesor jurídico.

ASUNTOS ENTRADOS FUERA DE PLAZO.

DE LA INTENDENCIA DEPARTAMENTAL

-Expediente 2496/24, exoneración impuestos del padrón 162 de la localidad de Rocha.

Expediente 3096/24, exoneración impuestos del padrón 9013 de la localidad de Rocha.

-Expediente 3343/24, exoneración impuestos del padrón 1944 de la localidad Rocha.

A la Comisión de Legislación y Reglamento A.

-Expediente 3376/24, exoneración impuestos del padrón 19228 de la localidad de Castillos.

-Expediente 3522/24, exoneración impuestos del padrón 3174/11 de la localidad de Rocha.

-Expediente 3577/27, exoneración impuestos del padrón 35504 de la localidad de San Luis.

A la Comisión de Legislación y Reglamento B.

SEÑOR PRESIDENTE: Disculpe, señor Edil Rodríguez, el minuto de trámite tiene la palabra.

SEÑOR EDIL DIEGO RODRIGUEZ: Vecinos de la localidad de Lascano, de la calle 18 de Julio, solicitan lombadas, que pase a la Dirección de Tránsito que ahí especifique y al Municipio de Lascano.

SEÑOR PRESIDENTE: Gracias, señor Edil. Tiene la palabra el señor Eduardo Veiga.

SEÑOR EDIL EDUARDO VEIGA: Gracias, señor Presidente. No, simplemente es para, a nivel personal, mandarle un abrazo muy apretado a Pablo, funcionario de esta Junta, que me acabo de enterar que perdió al papá, no me enteré antes, y bueno, así que, por lo tanto, estoy falta y se lo quiero mandar desde acá un abrazo muy apretado para él y su familia. Gracias, Presidente.

SEÑOR PRESIDENTE: Quiero decirles también, en conjunción con lo que dice el señor Eduardo Veiga, que la Junta mandó, en nombre de la Junta, un ramo de flores y

en nombre también de los compañeros de la Junta, funcionarios, mandaron también su ramo de flores para el papá de Pablo de León. Señor Edil Amarilla.

**SEÑOR EDIL FEDERICO AMARILLA:** Un trámite interno, Presidente. Primero, quiero anunciar que hoy ha sido mi última función como coordinador, le corresponde la tarea como coordinador o coordinadora de la bancada del Frente Amplio a otra compañera. Quiero agradecer a los compañeros Ediles del Frente Amplio por haberme facilitado la tarea, a los Ediles del Partido Nacional, al coordinador del Partido Nacional. Creo que hemos tenido un periodo, un año en el cual hemos tenido diálogo, hemos sacado cosas importantes para el Departamento, y sobre todo creo que hemos avanzado en algunos temas. Así que un agradecimiento a mis compañeros y esperemos que el compañero o la compañera que tome el desafío lo pueda llevar adelante. Así que era lo que quería anunciar. Y bueno, estamos expectantes, no sé si se está manejando el cambio de presidencia, que ya estamos más o menos cerca de concretarlo. Nada más, Presidente.

**SEÑOR PRESIDENTE:** Muy bien, señor Edil. Ha sido un placer trabajar con usted, lo mismo con todos los compañeros. Señores ediles, no habiendo más nada, se levanta la sesión.

Así se hace siendo la hora 19.45' .-

**JUAN C. NAVARRO**  
Secretario General

**DANIEL FONTES**  
Presidente